
联赛结束后一
周，回到上海的张卫
就跑去了健身房“动
一动”，和他一起的
还有杨世元，这对全
运时期的左右边卫
组合在进入成年队
后各自发生了不小
变化。杨世元辗转
一路总算在2019赛
季稳定踢上比赛，而
前几年还在亚冠中
有过进球的张卫，却
在今年年初被租借
至青岛海牛，为的是
争取更多出场时间。

令人欣慰的
是，张卫的表现不
错，赛季初一度连续
三轮都有进球，而在
赛季末，海牛成功保
级，给了俱乐部和球
队极大鼓舞。租借
期满之际，海牛球迷
对张卫非常不舍，而
对于海牛，张卫也心
存感激。

租借一年站稳脚跟，张卫在青岛找到“家”的感觉
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直到 4月 2日，完成租借事宜的张卫
才抵达青岛，此时距离新赛季开始

仅剩两周不到。这不是张卫第一次租
借离队，上个赛季，他曾前往天津津门
虎待过一年，但总体而言，表现机会并
不算多。这次去青岛，算是新的尝试。
一个赛季下来，海牛成功保级，张卫表
现稳定，这大概算是最好的结局。

东方体育：这个赛季结束了，青岛
海牛成功完成了保级目标，你如何回顾
这个赛季？

张卫：首先感谢海牛俱乐部对我的
信任，赛季初其实时间也比较仓促，我
记得人到青岛的时候已经是4月初了，
联赛4月中旬开始，等于很短的时间里
要和球队磨合，这当中俱乐部领导、教
练组和队友们也都给了我很大帮助，
让我更快地融入到新的团队中。今年
是球队重返中超后的第一个赛季，我
们的目标也很明确，就是要争取在中
超这个平台上站稳脚跟，所有的比赛
我们都付出了百分之百的拼搏，所以
能够最终完成保级这个目标，我们都
很开心的。

东方体育：那么对你个人的发挥怎
么看呢？赛季初还一度连续进球？

张卫：进球可能是因为运气比较
好！正好自己赶上了那个点，队友传
得也到位，很可惜在那之后就没有再
进。整体而言，我觉得自己的表现还
算比较稳定，今年主要是能够连贯和

稳定地打上比赛，这一点不光对于
我，对所有职业球员来说都是最重

要的，然后场上的位置特点我也
都比较熟悉，以前在海港的时候

也都打过，所以能够较快地适
应教练组的要求。我觉得个
人的发挥很大程度上还是依
托于整个集体的，球队成绩好
的时候，必然是每个人都表现
比较好的时候。同样的，当球
队遭遇困难的时候，也肯定是
每个人都需要去总结和复
盘。我也想感谢海港俱乐部在
我租借过程中给予的帮助和支

持，俱乐部很理解我的想法和需求，这
才促成了这次租借。

东方体育：回顾整个保级的过程，
哪些比赛让你印象比较深刻？

张卫：如果要说最深刻的话，我能
想到的比如有我们主场3比2战胜成都
蓉城的比赛，那场比赛可以说是起起伏
伏，最后我们守住了胜利。其实上半年
客场也和对手踢得挺胶着，最后是2比
3输了，回到主场能赢下来很不容易。
另外，在事关保级的关键场次中，我们
主场3比1赢南通支云的比赛肯定是最
重要的，那场比赛之前我们都很清楚形
势，这个赛季大家都咬得比较紧，最后
能够拿下来，基本上对于保级心里也有
底了，所以说印象比较深。

东方体育：这样一场关键比赛前
后，球队都做了哪些准备呢？

张卫：现在回想起来，我们就是正
常地去准备，包括俱乐部乔总、张总他
们，也都没有给我们说过什么额外的
话，主要还是鼓励和减压，希望给到我
们一个正常的备战环境。其实，作为球
员都很清楚比赛的重要性，关键是我们
主场作战，有球迷的支持，所以信心和
士气上都有保障，最后赢球应该说是水
到渠成。

东方体育：有球迷觉得，如果运气
好一些，海牛的排名或许还能蹿一蹿？

张卫：我们也很努力希望球队能踢
得更好，当然作为重返中超后的第一个
赛季，俱乐部就像乔总说的，是以首先
争取站稳脚跟为主，在此基础上再去考
虑后面的事情。就30轮比赛而言，确实
也有可惜的地方，我们很多比赛都是一
个球的差距输掉了，尤其是客场，和主
场成绩差得还是比较多。今年我们客
场一场都没赢，我们队里大家聊起来的
时候也觉得很遗憾，我们也讨论过究竟
是什么原因，除了实力本身外，联赛重
回主客场赛制或许也是一个因素，就像
我们通常能在主场球迷的“加持”下发
挥出更好的状态一样，去到客场的时
候，对手给到的压力，包括自身的信心
有时候不像在主场那么足。以后希望
球队能在客场争取拿到更多分数。

张卫说：“海牛能够签下我，多少有
点‘赌’的意思,毕竟我过去两年

的出场数据不是很稳定……”言谈之
间，张卫满怀感恩，他为这支球队付
出了全部。

东方体育：刚刚说了许多球场上
的事情，现在说说球场下吧，你在场
下和队友相处得如何，包括自己在青
岛的生活平时都做点什么？

张卫：队里氛围挺轻松的，一个
赛季下来，大家都很熟悉了，而且场
上我们都彼此信任，这种感情上的东
西随着比赛的深入和时间的推移都
会慢慢加深。像刘军帅也是我们一
批的1993届队员，很早以前全运会赛
场上就彼此认识，现在又到了一个队
踢球，平时话自然会多一些。我感觉
在青岛这一年的生活和我在上海时
没什么不同，平时也就是训练、比赛，
然后回家休息休息。放假的时候和
朋友去海边逛逛，以前就一直听说这
里的景色很美，几个人一起喝喝咖啡
聊聊天，放松一下。

东方体育：你说把车开到了青
岛，住的地方离基地远吗？

张卫：10分钟到15分钟车程，我
在青岛租了个小房子，有时候父母会
过来一起待两天，我自己的生活比较
简单，在家有时候也会做做饭，健康
一点，职业球员良好的饮食也很重
要。一般训练完或比赛后主要以休
息为主，就这么一眨眼一年就过去

了，感觉时间过得还是贼快。
东方体育：海牛同泰山的比赛，

你在场边对抗克雷桑时的动作火了。
张卫：我也没想到，后来身边的

朋友发给我了……当时脑子里想的
还是抓紧最后一点时间接着比赛，然
后下意识地就出现了那一幕，可能比
赛所剩时间不多了，有些着急。

东方体育：最后一轮赛后，我看
到许多球迷都让你留下来，他们的这
些行为是不是也让你很感动？

张卫：确实很感动，这一年他们
给了我们球队、给了我巨大的支持，
此前我就说过，我们今年在主场之所
以能有更突出的表现，与他们的呐喊
助威分不开，也正是因为他们，我们
才实现了保级的目标，真的很感谢球
迷。我觉得更难得的是，无论我们是
赢球的时候还是输球的时候，他们始
终不离不弃，赛季当中一段时间，我
们曾遭遇过五连败，很多时候当一支
球队出现这种状况的时候，很难让球
迷再保持最初的状态，可是在我印象
中，海牛的球迷从来没有因为球队输
球而抱怨过我们，这也给了我们更多
动力想要去回报他们。俱乐部能够
在我过去一个赛季出场时间并不稳
定的情况下选择租借我，其实是有点

“赌”的成分。作为海牛来说，也没有
什么数据可以参考，我能踢成什么样
或许他们也没底，所以很感谢乔总、张
总，包括整个俱乐部和球队的信任，很
开心我能够和大家一起完成目标。

五年前海港夺冠时，张卫是队中一
员，客场战胜广州队的天王山之

战中，他还登场了。那几年中，张卫在
联赛、足协杯和亚冠赛场上都曾有过
亮眼发挥。今年海港再度夺冠，租借
在外的张卫，只要有时间都会关注球
队比赛。“为他们感到高兴，冠军是一
整年不懈付出的回报。”张卫说。

东方体育：今年在海牛完成保级
的同时，海港再度登顶，五年前你也是
队中一员，这次则是租借在外，和当时
杨世元的角色算是调换了一下。

张卫：很为他们感到高兴！冠军
是对球队所有人一整年付出的回报。
虽然海港队的实力很强，但联赛是漫
长的过程，最考验稳定性和调整能
力。我觉得球队最终能够如愿是实至
名归的，虽然我没有为球队比赛，但心
里也很开心，今年只要海牛这边没比
赛，我都会看海港的比赛。

东方体育：一转眼你们这批1993
届的球员也都来到当打之年，我记得
当初在全运队的时候，你和杨世元还
被教练组认为是国内体能最好的一对
边后卫。十年过去了，你觉得自己目
前是否到了最成熟的阶段？

张卫：体能确实算我的特点，今年
在海牛主要打边翼卫，对于位置的要
求可能也比较符合我的胃口。无论边
翼卫还是边后卫，通过比赛的积累，我
也不断在提升对这些位置的理解，包
括对比赛的理解，我觉得这是一件持
续性的事情，可以不断学习。给我的

感觉是，以前刚刚进入一队的时候，我
在场上的表现和状态起伏比较明显，
我记得拿完全运会冠军升上一线队
后，徐指导给过我不少机会，包括后来
在联赛、亚冠上都有出战，有时候表现
不错，有助攻或者进球，但有时候好像
就不是很稳定。如今随着经验的累
积，我感觉自己比以前更稳定了，这也
是我追求的目标，希望自己不要有太
大起伏。今年联赛、足协杯一起我差
不多踢了27场比赛，整体表现还算比
较稳定，从这个角度上来说，我认为我
应该是比过去更成熟了。

东方体育：租借在海牛的这一年，
让你增添了信心和经验，对于新赛季，
你又有什么期待呢？

张卫：首先还是好好休息。经验
和信心上是得到了提升，不过随着年
龄的增长，越来越意识到珍惜和保护
好自己的重要性。30岁的年纪通常来
说是一个职业球员的黄金期，但对比
20岁出头时的自己，在恢复调整方面
感受到不同的，所以越是现在越要保
持好日常的职业习惯。至于新赛季，
肯定还是相当期待的，作为球员肯定
希望能有稳定的出场时间，希望能在
场上有更好的发挥。当然有可能的
话，我也期待能再挑战一下亚冠赛场，
以前踢亚冠时最大的感受就是比赛节
奏、氛围和国内还是有很大的不同，而
且在和日、韩、澳这些球队交手时，也
能检验一下我们的水平。无论在哪里
踢球，我都会全力以赴把自己最好的
一面展现出来。

踢边翼卫符合我的特点

客场和主场表现有差异


